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时评

过桥费“一区两制”得有个解释
□本报评论员 沙元森

日前，黄河以北的济南
市民收到了一份“礼物”。济
阳、商河和天桥两镇七座以
下车辆经过济南黄河大桥
时，不用再交过桥费了。长
达27年的收费在部分区域有
条件地停止了，这固然是利
民之举，但黄河以南的更多
市民又不禁要问，这个深得
民心的举措为什么不能普
惠于民。一河之隔两 种 标
准，依据又在哪里？

济南黄河大桥，一桥飞
架南北，改善了两岸市民的

出行，也促进了地方经济的
发展。但是随着城市发展空
间的扩张，这座桥梁长达27

年的收费逐渐显现出对地
方发展的阻滞作用。济南市
提出了“北跨”战略，山东省
也有打造济南都市圈的蓝
图，但这些规划的实施都回
避不了过河的问题。对于济
南黄河大桥继续收费的决
定，公众和舆论已经提出
过疑问，黄河以北的济南
市 民 更 盼 望 早 日 结 束 收
费，以缩小与其他区域的发
展差距。或许正是在民意的
推动下，济南市黄河以北部

分车辆的过桥费先被免除
了。

此举自然可以得到获
利群体的拥护，但随之而
来的问题是，为什么必须
限制七座以下非营运小型
客车，为什么不能在济南
全市推而广之。道路桥梁
既为公共基础设施，就应
该平等地服务于公众，收
费标准应该是统一的、公开
的，不该因人定价。否则的
话，公众在购买车辆时缴纳
同等税费，而在享受公共
服务时却得到不同待遇，以
天桥区为例，则形成了过桥

费的“一区两制”，这就很难
让市民理解。公共政策必须
以公平为前提。难道仅仅因
为黄河以南的市民不经常
过河，对于收费的压力不
够敏感，就可以视若不见
吗？

当然，只优惠黄河以北
的本意也许是为了支持济
南“北跨”，而推出倾斜的政
策。事实上，如果不对黄河
以南区域的车辆减免收费，
市区之内终究还是横亘着
一条收费鸿沟，“北跨”的这
一步也不容易迈出去。毕竟
资本对利益风险是最敏感

的，如果不能真正地降低企
业和市民“北跨”的门槛，仅
靠政府喊话，资本是不敢轻
易过河的。

济南黄河大桥已经成
为政府投入上市公司的资
产，而上市公司理应在信息
披露上实现公开、透明。呼
应民意，让利于民，确实体
现了上市公司的社会责任。
但这种让利不能是私下授
受，应该让于哪些人，让多
大的幅度，必须及时公开
并做出合理解释。把好事
做得公平合理，才会人人叫
好。

封二

□本报评论员 崔滨

随着下月中旬我省居
民阶梯电价听证会的举行，
以及国家规定的6月1日始全
面推行阶梯电价，沿用了多年
的民用电单一价格体制，将
在短短一个月之内被打破。

实行居民阶梯电价的
本意，在于“劫富济贫”：即
令有能力负担超额用电成
本的高收入群体，承担更多
的发电成本，从而补贴低收
入群体的用电负担。同时，
还能促进全社会的节能省
电意识。

这一涉及千家万户的
电价改革，其最终目的是让

大多数群体受益，但如何通
过阶梯电价听证，真正实现

“劫富济贫”的初衷，正考验
着相关部门的决策能力。

眼下，从已经公布阶梯
电价听证方案的十几个省
市可以看出，除了我省以及
陕西、山西、湖北等地对电
价调整预设了两套听证方
案外；天津、江苏和河南等
地，仅有一套听证方案；可
供民众选择和回旋的余地
仍然十分有限。

而且，在各地的电价调
整方案中，针对各个群体、
不同生活情况的多元化、人
性化制度设计仍然存在简
单、生硬的缺陷。例如以家

庭为单位划定基本用电量，
对于超过正常人口数较多
的家庭，以及一户多房、多
个电表的家庭，在基本用电
量的划定上，便缺乏相应的
弹性和调整空间。

另外，对于冬季与夏季
的用电高峰，尤其是尚未实
现集中供暖的家庭，使用空
调、电暖器等电力取暖方式
是度过寒冬的主要方式，是
无法削减的刚性用电。但在
目前公布的阶梯电价方案
中，对于特殊季节性因素造
成的短期用电高峰如何消
解和区别对待，同样缺乏差
异化和人性化的计量方式。

更为重要的是，目前各

地公布的听证方案，并没有
像人们想象的那样，“用电
少的比以前少花钱，用电多
的要多交钱”；而是“用电少
的价格不变，用电多的多交
钱”，在某种程度上是一种
变相涨价。

要知道，阶梯电价真正
实现“劫富济贫”的作用有
一个前提，即高用电量群体
即为高收入群体。但在实际
操作中，因收入有限而“几
代同堂”或合租、群租的“蚁
族”，反而会因用电量高而
背负阶梯电价增加的生活
负担；真正应该负担超额用
电成本的高收入群体，却可
以通过多套住房或度假外

出转嫁负担。
正是由于居民用电密

切关乎民生，民众对阶梯电
价才报以深切的期待，才会
对此提出众多具体而细微
的问题。为了让电价改革真
正惠及民生、体现民意，有
关部门更应该多在决策过
程和机制设计上，考虑多样
化的民生需求，留出更大的
空间和更多的选择，供民众
参与、讨论。

再过半个多月，我省的
居民阶梯电价听证会就将
举行，希望有关部门能够以
开放的心态接纳民意，让各
方意见在方案中得到充分
体现。

外语要保持“常温”
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《齐鲁晚报》4月26日报
道，我省对高考外语“动
刀”，2014年高考外语分值
降低30分。我为这个大胆的
改革叫好。

因为制度的设计，几乎
每一个学生都要在外语上
耗费大量时间。我不否认，
外语教育很有必要，但人人
学外语，学外语比学母语还
用功就不正常了。很多大学
生在校期间为了英语四六
级，荒废了专业功课，而毕
业之后因为学无所用，又把
英语撂荒了。更有很多学生
只是为了应试学外语，练就
了“哑巴英语”，真正需要时
反而用不上。这些怪现象与
考试制度的设计不无关系，
现在开始从根源上逐渐为
外语热降温，让它回归常
温，必将减轻学生的一部分
压力。同时，我也希望社会
上的畸形外语考试也能得
到改革，比如在工作中根本
就不和外语打交道的职业，
就没有理由在职称考试中
安排外语测试。为了考试而
学外语，让学习者视外语为
累赘，完全是浪费人才、财
力。所有的外语考试应该根
据专业选择进行设计，这样
才能学以致用。

读者：汪华

“阶梯电价”应多考虑老百姓的生活实际
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